

XIII Congreso Latinoamericano de Dolor (FEDELAT)

Dr. Fabián Piedimonte
Especialista en Neurocirugía. Expresidente de la FEDELAT

Durante los días 6 al 9 de noviembre se realizó, en la ciudad de México, el XIII Congreso Latinoamericano de Dolor de la Federación Latinoamericana de Dolor (FEDELAT) en conjunto con la XVII Reunión Iberoamericana de Dolor (RIAD), ambas en el marco de la XXIX Edición del Congreso Internacional de Dolor y Cuidados Paliativos de la Asociación Mexicana para el Estudio y Tratamiento del Dolor (AMETD).



El Dr. Marco Antonio Narváez Tamayo, flamante Presidente electo de FEDELAT para el próximo período, inaugurando las sesiones.

Sin duda alguna, el evento exedió con creces las expectativas de agrupar en un solo espacio a diver-

sas asociaciones y profesionales enfocados en el tratamiento del dolor a nivel mundial, para concienciar, educar y brindar información científica de alto nivel, para el abordaje integral de esta condición. Entre los temas seleccionados para su abordaje sobresalieron dolor agudo y crónico, intervencionismo con guía de ultrasonido o fluoroscopia, cannabinoides, cuidados paliativos, dolor neuropático, simulación en dolor, dolor en poblaciones vulnerables, entre otros.

Con una multitudinaria participación, superando el número de 800 profesionales de diversas disciplinas provenientes de Latinoamérica y otras latitudes, se generó un espacio de intercambio científico de muy elevado nivel, haciendo hincapié en el subtratamiento del dolor crónico y la falta de formación académica al respecto en América Latina, planteando las estrategias necesarias para modificar esta compleja realidad que azota a nuestra región.

En América Latina y el Caribe existe una gran necesidad de formación en el manejo de dolor crónico para que su abordaje pueda ser multidisciplinario e integral. Así mismo, en aras de mejorar la atención de los pacientes y brindarles el tratamiento de acuerdo a su condición, se necesitan políticas públicas que faciliten el acceso a los medicamentos adecuados y ampliar la cobertura de servicios sanitarios. En esta dirección, el Comité ejecutivo de la FEDELAT, preocupada por la realidad acuciante del impacto del dolor en Latinoamérica, celebró una serie de reuniones estratégicas con el objetivo de delinear acciones a corto y mediano plazo orientadas a revertir la situación actual.

Adicionalmente los participantes tuvieron la oportunidad de recibir la información científica

actualizada y relevante de lo acontecido durante la última edición del Congreso Mundial de Dolor celebrado en la ciudad de Boston por la International Association for the Study of Pain (IASP).

Teniendo en cuenta la excepcional experiencia previa acontecida dos años antes en la ciudad de Santa Cruz, Bolivia, se llevó a cabo en esta oportunidad el “II IASP Day in Latin America” con la participación de distinguidos profesionales internacionales involucrados en el área de la investigación, diagnóstico y tratamiento del Dolor.

Con esta iniciativa, la IASP continuó con su compromiso de proporcionar la información más reciente sobre el manejo clínico del dolor y la investigación internacional a una amplia audiencia mundial.



Integrantes de la Comisión Directiva de FEDELAT en ejercicio luego de una jornada de sesiones. De izquierda a derecha: Fabián Piedimonte (Expresidente), Débora Brigitte Martineau (Vocal), Bethania Martínez (Vocal), João Batista García (Presidente), Marco Antonio Narváez Tamayo (Presidente electo), Héctor Molina (Secretario), María Patricia Gómez (Secretaria Científica) y Pablo Castroman (Vocal).

El programa de esta jornada ofreció una selección equilibrada de sesiones para aumentar el conocimiento de los médicos e investigadores y ampliar el alcance de la investigación y el tratamiento actuales a través de múltiples disciplinas y niveles profesionales dentro de la comunidad latinoamericana de científicos relacionados con el campo del dolor.

Un lugar relevante durante el transcurso del evento fue otorgado a las prácticas intervencionistas para

el control del dolor crónico pertinaz. Los avances tecnológicos en los últimos años han estimulado un gran avance para desarrollar nuevas técnicas intervencionistas y mitigar el dolor en los pacientes tanto de tipo oncológico, como no oncológico; en el programa científico se incluyeron 2 talleres, uno sobre metástasis óseas y otro dirigido al dolor en columna vertebral.



Almuerzo durante la Sesión Administrativa de los integrantes del grupo RIAD (Reunión Ibero Americana de Dolor). Alrededor de la mesa diferentes delegados de FEDELAT, de la Sociedad Española del Dolor (SED) y de la Sociedad Portuguesa para el Estudio del Dolor (APED).

Definitivamente un evento caracterizado por su sobresaliente nivel científico, amplia interacción interpersonal y entre diversas sociedades, pero fundamentalmente por el clima de cordialidad generado entre los participantes. Esperaremos con ansias la próxima reunión de FEDELAT.



Integrantes de FEDELAT durante un receso de las actividades durante la Asamblea General Ordinaria.